

浅田 彰

photographs by Hiroshi Takaoka text by Kentaro Matsui

ワタリウム美術館のJR展から、
東京都知事の五輪失言、
北朝鮮の不穏な動向、
公益資本主義という観点まで！

東京・神宮前のワタリウム美術館で、
大きな顔写真を撮った田中・浅田両氏は、
館内のカフェで一息つきながら対談を始め、
政府の右傾化をため息まじりに憂えた。

今月の憂いコト

田中 康夫

season 2 VOLUME 36

てたんで、あんなイヴェントにのこのこ出て行つたんだろうけど、不用意さあまりないね。

田中 皮肉にも、サンフランシスコ講和条約が発効して国際社会に「復帰」できたのは現行憲法を受け入れたからなんだけど、

憲政記念館で4月28日に開催した「主権回復・国際社会復帰を記念する式典」で、会場の出席者が「天皇陛下、万歳」と声を出したら壇上で一緒に応じてしまったのもよろしくなかつたね。ただ、その件を官房長官会見で質問されて「私自身の開式の辞で式典は終了した。政府の式典には（万歳）予定がなく、全く予想していなかつた。自然発生的に発せられたものなので、政府として論評すべきでない」と答えた菅義偉には舌を巻いた。間違いなく、底力を彼は發揮しているね。

浅田 ローブル・シユーターとしては有能力で、「侵略の事実を否定するわけではない、村山談話や河野談話を踏襲する」って言つて火消しにかかるつてる。だけど、そもそも安倍晋三の言動は首相として問題外だよ。マジョリティとして余裕を持って偉そうにしてりやいいのに、エリート左翼から叩かれるマイノリティつていう自虐意識があるのか、ちょっと批判されるとすぐにヒステリーを起こす。

橋下徹の一連の慰安婦発言には呆れたり、謝罪・撤回しないといふのが、発言といふのが、猪瀬よりも往生際が悪い。



民間人への性暴力を減らすためには「慰安所」の類が必要とされた、日本の「従軍慰安婦」も必要悪だつたって趣旨の発言だから。それは必ずしも間違いじゃなくて（た

だし橋下の言う戦闘のストレスは無関係）、確かにそういうおぞましい歴史があつた。

田中 実際、1995年に沖縄で米兵が婦女暴行事件を起こしたとき、米太平洋軍司令官も「そのバカどもは（犯行に使つたレンタカーを借りる）カネがあつたら売春婦を買えたのに」って言つた。ただ、それは公人が言つちゃいけないことなんで、現にその司令官は辞任したわけだ。橋下はそれを偽善つて言つて、偽善を否定して露悪に走つたら政治はとめどなく劣化しちやう。

田中 擁護してくれたのはテリー伊藤、それにまたしても東浩紀だけで、デーブ・スペクターにも「本性が口に出た」と突き放されてしまつた。だけど、福島瑞穂、蓮舫、辻元清美と女性議員が11人も並んで抗議会で、安倍晋三の言動は首相として問題外だよ。

浅田 ローブル・シユーターとしては有能力で、「侵略の事実を否定するわけではない、村山談話や河野談話を踏襲する」って言つて火消しにかかるつてる。だけど、そもそも安倍晋三の言動は首相として問題外だよ。マジョリティとして余裕を持って偉そうにしてりやいいのに、エリート左翼から叩かれるマイノリティつていう自虐意識があるのか、ちょっと批判されるとすぐにヒステリーを起こす。

猪瀬よりも往生際が悪い。

田中 官房長官の昔の巧みさに学ぶべきだね。しかし、橋下徹の一連の慰安婦発言には呆れたね。というか地雷を踏んじやつた。しかも、謝罪・撤回しないと言いながら、発言というか詭弁が七変化（笑）。猪瀬よりも往生際が悪い。

憲法改正や教科書改訂するべき？しないべき？

見した映像にものけぞつた（苦笑）。彼は無視されるのが一番怖いんだから、放置すれば、それは必ずしも間違いじゃなくて（た

だし橋下の言う戦闘のストレスは無関係）、確かにそういうおぞましい歴史があつた。

田中 実際、1995年に沖縄で米兵が婦女暴行事件を起こしたとき、米太平洋軍司令官も「そのバカどもは（犯行に使つたレンタカーを借りる）カネがあつたら売春婦を買えたのに」って言つた。ただ、それは公人が言つちゃいけないことなんで、現にその司令官は辞任したわけだ。橋下はそれを偽善つて言つて、偽善を否定して露悪に走つたら政治はとめどなく劣化しちやう。

田中 擁護してくれたのはテリー伊藤、それにまたしても東浩紀だけで、デーブ・スペクターにも「本性が口に出た」と突き放されてしまつた。だけど、福島瑞穂、蓮舫、辻元清美と女性議員が11人も並んで抗議会で、安倍晋三の言動は首相として問題外だよ。マジョリティとして余裕を持って偉そうにしてりやいいのに、エリート左翼から叩かれるマイノリティつていう自虐意識があるのか、ちょっと批判されるとすぐにヒステリーを起こす。

田中 橋下徹の一連の慰安婦発言には呆れたり、謝罪・撤回しないといふのが、発言といふのが、猪瀬よりも往生際が悪い。

なで靖国神社に参拝する国会議員の会」という名称つて、何だか市民運動的な匂いがない?

みんな一緒にという発想こそ、自分たちが否定しようとしている戦後民主主義教育に洗脳されちゃってるんじゃないの? 本当に「覚悟」を持つた政治家だったら、個々の判断で1人で行くべきだと思うよ。

浅田 憲法改正だけじゃなく、教育基本法改正や教科書改訂も進めようとしてるけど、あれも危ないね。拉致問題の解決が最重要

課題だって言うのなら、自分の主張を封印してでも米中韓と共闘していく必要がある。よりよってこんなときに、なんで下らないイデオロギー対立を煽りたてるのか、まったく理解できないね。

田中 やるやる詐欺の北朝鮮は最近になつて短距離ミサイルを発射してるけど、長距離ミサイルテロドンはわずか3分で上空1200キロに到達し、水平飛行に移るのだから、それまでに打ち落とさなければ迎撃不可能。しかも発射時刻が事前通告される訳もないから、PAC-3(地対空誘導弾)を沖縄や市谷に配備しても、実はあまり意味がないんだな。ところで、ヒゲの隊長で知られる参議院議員の佐藤正久が、朝鮮戦争は実は今でも休戦状態などと誰も認識していないと言つた。だから韓国にある米軍基地には国連旗が掲げられている、と。中国と北朝鮮とロシアによって休戦になつてているわけだから韓国も日本も関係なくて、6か国協議も韓国と日本はもともと入れてないんだと。

浅田 ともかく、休戦の破棄を一方的に宣言するとか、ホットラインを切断するとか、今回の北朝鮮のブラフ(威嚇)はやり過ぎだよ。お祖父さんとお父さんはもうちょっと

休戦の破棄を一方的に宣言するとか、ホットラインを切断するとか、
今回北朝鮮の
ブラフ(威嚇)
やり過ぎだよ。



浅田 彰

あさだ・あきら ●1957年兵庫県生まれ。
京都大学大学院経済学研究科博士課程中退。京都造形芸術大学教授。
83年に出版されたデビュー作『構造と力—記号論を超えて』はベストセラーに。

官房参与の飯島勲が隠密で平壌へ降り立つ映像を北朝鮮側が大々的に報じる展開となつた。拉致問題という固有の問題を抱える日本が、この件では当事者でないアメリカや中国と協調しながらどう動いていくか、難しい局面だね。

公益資本主義という観点から原発の国有化を。

官房参与の飯島勲が隠密で平壌へ降り立つ映像を北朝鮮側が大々的に報じる展開となつた。拉致問題という固有の問題を抱える日本が、この件では当事者でないアメリカや中国と協調しながらどう動いていくか、難しい局面だね。

田中 確かにね。その一方で中国にとつては、朝鮮半島の北半分が韓国同様に自由主義圏の国になつてしまつたら、北京まで700キロ、東京から岡山ほどの距離のところにアメリカの国旗が立つ国が来るのは大変な脅威で、それは実はアメリカにとっても好ましくないでしょ。

田中 安倍首相はロシアを訪問してウラジーミル・ブリヂン大統領と首脳会談を行つたけど、北方領土問題に関してブリヂンが交渉の余地を見せてきたね。

田中 ブリヂンは中国やノルウェーとの国境の係争地を2等分して境界を決めた交渉例を挙げて、日本とも同じような交渉を誘つてゐるんだから、それは乗るべき。あるいは、権太に関しては、以前に橋下が口走つて失笑を買つた尖閣や竹島の共同管理とはまったく違う文脈における共同管理の場

所として提案すべき。

浅田 漁業資源の共同管理も含めてね。

田中 エネルギーに関ても、ロシアからLNGを買う前に、負の遺産として福島第一原発の30キロ圏内を放射能廃棄物の最終処分場にして世界中の廃棄物を受け入れる

ということを明確に宣言すべきだよ。煮ても焼いても流しても半永久的に消え去らない放射能の除染に10兆円も投じて内部被曝者をさらに増やす愚行を断ち切つてこそ政治主導だと2年前から申し上げているんだけどね。

浅田 国会事故調査委員会委員長を務めた黒川清が言つてるように、日本は世界中からベストな人材を集めて、ベストな廃炉技術や放射性廃棄物処理技術を開発すればいい。そのためにも、電力会社の原発部門は最初から国有化すべきだつたんだよ。シートから放射性物質を含んだ汚染水を漏らしてゐるような企業では原発の処理は無理(苦笑)。

田中 公益資本主義の視点からも、原発は国有化するべきだね。デフラ・パートナーズの原丈人が、短期の投機のための米国型株主資本主義でも中国型国家資本主義でもない公益資本主義を日本は目指すべきと説いている。それは宇沢弘文が唱える社会的共通資本とは何かという視点にも繋がつていて、数値至上主義の多国籍企業が世界中で暴走する私益資本主義を正すことでもある。経済財政諮問会議で原に意見陳述させた安倍も彼の発言を受けて、日本型資本主義の方を追求すると評価したのだから、この点を決してこそ、父方の祖父で金権腐敗打破を掲げて大政翼賛会に抵抗した政治家だった安倍晋三のDNAの本領發揮なんだけれどね。

